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             COMMISSION NATIONALE DE TIR SUR CIBLE SUBAQUATIQUE 

 
PROCES VERBAL de l’ASSEMBLEE GENERALE DE LA COMMISSION NATIONALE, 

           Le vendredi 2 décembre 2022, en visioconférence de 16 h 30 à 20 h 30. 
 

A noter, la ville de Nantes est retenue pour l’AG de la Fédération Française d’Etudes 
et de Sports Sous-Marins, qui réunira uniquement les membres du Comité Directeur 
National, les Présidents de Comités Directeurs Régionaux, les Présidents de Commissions 
Nationales, le représentant des SCA et le Directeur Technique National. Les membres des 
Commissions Nationales sont invités, sauf exception, à se réunir en visioconférence. Pour 
la discipline du Tir sur Cible, Christophe MARTINEL, Président de la Commission Nationale 
sera accompagné de Jean-Gilles YVER, Vice-Président.   

 
INVITES à l’AG en visioconférence (merci à Yves pour le lien de connexion) : 
 
Christophe MARTINEL, Président de la Commission Nationale de Tir sur Cible (CN TSC), 
Président de la Commission Régionale (CR) de Normandie. Christophe sera en visio de 
Nantes. 
Ghislaine SECRET, Vice-Présidente de la CN TSC, Présidente de la CR AURA, 
Jean-Gilles YVER, Vice-Président de CN TSC, Capitaine de l’équipe ELITE. 
Dominique GENARD, Trésorier de la CN TSC, Président de la CR Centre Val de Loire. 
Philippe DEFIEUX, Secrétaire de la CN TSC, 
Yves MALIET, Webmaster de la CN TSC.    
Michel RENARD, Président de la CR Hauts de France, Responsable de l’arbitrage  
Robert DALBESIO, Entraîneur de l’équipe ELITE. 
Pierre MARTY, Président de la CR Nouvelle Aquitaine, 
Dominique DIDRY, Président de la CR ÎLE de France, 
Carole PEUVION, Présidente de la Commission Interrégionale Bretagne Pays de Loire, 
Laurent MOINEL, Président de la CR Grand EST, 
Henry LAUR, Président de la CR Occitanie, 
Antoine RODULFO, Président de la CR de la Réunion, 
Michel TOULA, Président de la CR Martinique, 
Gilbert KAOUMA, Président de la CR Nouvelle Calédonie 
Patrick AUDU, Responsable du Corps des Instructeurs Nationaux 
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      ORDRE DU JOUR de l’Assemblée Générale,  
 
1 - Dernières actualités de la Fédération et de la discipline : Christophe 
2. L'Open international de Caen la Mer  
3 - Rapport moral du Président : Christophe. Vote 
4 - Bilan 2021-2022 du Chargé de Trésorerie : Dominique G, Vote 
4 bis - Budget prévisionnel 2022-2023 : Dominique G, Vote  
4 ter : Rappel des règles de remboursement et de la procédure à respecter. Dominique G.  
5 - Validation de la suppression des caméras, lampes et écrans de contrôle lors du prochain 
CDF, maintien des pénalités. Michel, tous. 
6 - Règlement, arbitrage :  Michel. Proposition de nomination de deux JF1 par la région 
AURA. Modification du cursus de formation et de la validation des JF1 : Michel. 
7 - Le pigeage, méthode, organisation : Michel, tous. 
8 - point sur le guide flèche intégral, les rollers : positions/recommandations des JF2 lors de 
leur réunion du 18 juin 2022 en visio (CR adressé aux participants de l'AG le 26 juillet).  
9 - le règlement international validé par la CMAS : Jean-Gilles et Christophe 
10 - conditions de sélection pour l'équipe Elite : . 
11 - Le championnat de France à SEYNOD les 29 , 30 Avril  et 1er Mai 2023,  
12 - Le Natur'Athlon de septembre au lac de Chamagnieu, compte-rendu par Ghislaine. Les 
prochains Natur'Athlons. 
13 - Changement du visuel des cibles ? (point à confirmer au début de l’AG) Avec remise à 
zéro des records actuels et proposition de suppression de la zone la plus grande, compte-
rendu de la réunion des Instructeurs Nationaux du 15 10 202 : Michel, Patrick et Robert. 
14 - Point sur les formations : Laurent. Point sur les formations pour accueillir les personnes 
en situation de handicap : Ghislaine et Robert. 
15 – Point sur l'évolution du logiciel de gestion des compétitions : à confirmer par Yves. 
16 - Divers. 
 

                         Présents en Visio Conférence : 
 
Christophe MARTINEL, Président de la Commission Nationale de Tir sur Cible (CN TSC), 
Président de la Commission Régionale (CR) de Normandie. Christophe sera en visio de 
Nantes. 
Ghislaine VAN DEN WOLDENBERG, Vice-Présidente de la CN TSC, Présidente de la CR 
AURA, 
Jean-Gilles YVER, Vice-Président de CN TSC, Capitaine de l’équipe ELITE. 
Dominique GENARD, Trésorier de la CN TSC, Président de la CR Centre Val de Loire. 
Philippe DEFIEUX, Secrétaire de la CN TSC, 
Yves MALIET, Webmaster de la CN TSC.    
Michel RENARD, Président de la CR Hauts de France, Responsable de l’arbitrage  
Carole PEUVION, Présidente de la C Interrégionale Bretagne Pays de Loire  
Dominique DIDRY, Président de la CR ÎLE de France, 
Henry LAUR, Président de la CR Occitanie, 
Antoine RODULFO, Président de la CR de la Réunion, 
Arnaud MASSOVE, CR de la Réunion 
Florent MIQUEL, non invité, CR Île de France 
 
 
Excusés : 
Laurent MOINEL, Président de la CR Grand EST, 
Michel TOULA, Président de la CR Martinique, 
Gilbert KAOUMA, Président de la CR Nouvelle Calédonie 
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Patrick AUDU, Responsable du Corps des Instructeurs Nationaux 
Robert DALBESIO, Entraîneur de l’équipe ELITE. 
Pierre MARTY, Président de la CR Nouvelle Aquitaine, 
 
 

                                                   PROCES VERBAL  
 
 
Christophe ouvre la séance à 16 h 30  
 
Le Président vérifie la présence des participants pour la bonne organisation de la 
visioconférence, aidé par notre Webmaster Yves, pour la partie connexions.  
 
Point sur les présents. 
 
1 - Dernières actualités de la Fédération et de la discipline : Christophe qui est à 
Nantes. 
 
Christophe nous transfère systématiquement les messages de la Fédération. 
Pour le Handi Sub : le référent est Robert DALBESIO et le responsable Occitanie est Jean-
Claude BURICAND 
Jean-Gilles va certainement aller au Koweit pour aider au développement de la discipline. 
Deux pays s’ajoutent à la liste des intéressés pour l’Open. 
Christophe félicite Carole pour son élection à la Présidence de la Commission 
Interrégionale Bretagne Pays de Loire. 
Pour le salon de la plongée, et pour éviter trop de frais. Michel sera présent le vendredi, 
Jean-Gilles et Christophe le samedi, et Dominique GENARD le dimanche. 
Christophe remercie par avance la région IDF pour son aide et son organisation.  
 
 
2. L'Open international de Caen la Mer. 
 
Dernières informations : changement de direction à Caen. Nous aurons 1 ligne d’eau au lieu 
de 2 pour l’entraînement.  
Michel LAMBINET sera présent pour la régie. 
Le contexte international impliquera certainement quelques absents (Bulgarie notamment). 
Pays intéressés à ce jour : Belgique, Algérie, Tunisie, Koweit, Arabie Saoudite, Maroc, 
Liban, Finlande, Serbie, Mongolie. A confirmer : le Portugal.  
De plus, la CMAS AMÉRIQUE ( 7  Pays : le Mexique,  Cuba , le Venezuela, l’Uruguay,  
l'Equateur,  le Chili, la Colombie ) doit se réunir pour définir qui participera à l’Open..  
 
Sont attendus : 96 compétiteurs de plus de 18 ans (seniors et masters), dont 50 % 
d'étrangers, soit 48 compétiteurs, soit 16 équipes de clubs de 3 compétiteurs chacune), et 
50 % de compétiteurs nationaux, soit 48 compétiteurs, soit 16 équipes de clubs nationaux 
composées de 3 compétiteurs. Il y aura aussi le challenge Jeunes qui accueillir 24 jeunes 
cadets et juniors. Le cout de l'inscription, pour 3 jours, est prévue à 250 euros par 
compétiteur à l’Open (les + de 18 ans), et à 35 euros pour les jeunes. Les modalités de 
sélection des clubs français seront à définir lors de la visio prévue fin février. Idem pour la 
composition des équipes de 3 (H, F). 
Le centre de la cible sera à 70 cm. 
Le tir se fera à 3m. 
Logistique : à noter : bonnets de bain, et sandales obligatoires, en sus des mesures 
d’hygiène habituelles. 
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Les inscriptions se feront en ligne. 
Hébergement : le CROUS 
Questions : Peut-on avoir le règlement de l’international ? Réponse OUI. 
Peut-on avoir le guide intégral ? Réponse OUI.  
Questions sur les cibles. Un visuel spécial pour l’Open. Pigeage au pied à coulisse avec 
une nouvelle grille. Changement du visuel des cibles ?  
Michel a remis à Antoine Dondaine les cibles qui les transmettra à Christophe qui 
dispatchera. 
L’arbitrage : frais pris en charge par l’organisation, sauf les déplacements. 
Les équipes seront des équipes de clubs. 
Une réunion en visio sera organisée pour finaliser toute l’organisation fin février. 
Question : les Présidents de CR ont-ils mis un budget pour le déplacement de leurs 
participants ? 
 
3 - Rapport moral du Président : Christophe. Vote 
 
Le rapport moral du Président a été envoyé avec la convocation à l’AG. 
Les Ripes sont désormais délocalisés en région. 
La Natur’Athlon en milieu naturel est une réussite soulignée par le CDN. 
Un hommage sera rendu à l’AG à Nantes pour Gérard LE GALL du club de Baud. 
Championnat de France : de nouveau à SEYNOD fin avril 2023. Tout le monde sera au 
Best Hôtel. 
Validation des 2 MEF2 de Thierry DUCHER et de Jean-Claude BURICAND. Proposition du 
Président : un candidat à noter pour le futur : Yves MALIET 
Vote : pas d’abstention, un vote contre (IDF).  
Le rapport moral du Président de la Commission Nationale de Tir Subaquatique est 
adopté à l’unanimité moins une voix. 
 
 
4 - Bilan 2021-2022 du Chargé de Trésorerie : Dominique G, Vote 
 
Le bilan a été adressé avec l’ordre du jour. 
 
Notre trésorier Dominique GENARD rappelle les principaux chiffres. 
Questions : Pour les dépenses : suggestion : pourquoi pas les réunions des IN en visio ? 
Les régions des candidats peuvent-elles prendre en charge les frais des récipiendaires ? 
 
Votes : pas d’abstention, pas de votes contre  
Bilan 2021 2022, adopté à l’unanimité. 
 
 
4 bis - Budget prévisionnel 2022-2023 : Dominique G, Vote  
 
Le budget prévisionnel a été adressé avec la convocation. 
Points notables : une hausse du budget 2023 par rapport à 2022. 
5000.00 pour le championnat de France. 
3000.00 euros pour les deux Natur’Athlon prévus. 
La Fédération nous donne 1000.00 euros pour produire une vidéo sur le Natur’Athlon, 
somme en sus du budget 2023. 
 
Vote : pas d’abstention, pas de vote contre. 
Budget prévisionnel 2023 adopté à l’unanimité 
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4 ter : Rappel des règles de remboursement et de la procédure à 
respecter. Dominique G.  
Il faut envoyer à Dominique G par mail la demande de remboursement avec le scan ou 
photo des justificatifs, factures... Puis, par courrier, les originaux des justificatifs et factures 
avec la demande de remboursement signée. 
Bien indiquer à Dominique que vous avez été remboursés, pour lui permettre de suivre les 
écritures comptables. 
Indiquer les noms des convives si note de restaurants avec plusieurs personnes. 
Pour les voyages en TGV SNCF (Envoi du Justificatif SNCF après le voyage) 
Pour les voyages en TGV OUIGO (Envoi du E billet) 
Remboursements des déplacements plafonnés au billet de train 2ème classe. 
Possibilités de déductions fiscales. Dominique peut nous donner plus d’explications, 
l’interroger si nécessaire. 
 
 
5 - Validation de la suppression des caméras, lampes et écrans de contrôle lors du 
prochain CDF, maintien des pénalités. Michel, tous 
Un règlement spécial est à bâtir de nouveau pour ce futur CD, qui reprendra quasiment ce 
qui a été déjà écrit dans celui établi pour le CDF de 2022. 
 
6 - Règlement, arbitrage :  Michel.  
Proposition de nomination de deux JF1 par la région AURA, CAILLON Patrick et CORTIAL 
Marie-Lise, et un JF1 région EST : SINARD Jean-Pierre. Proposition adoptée. 
 

Modification du cursus de formation et de la validation des JF1 : Michel. 

Michel a envoyé une proposition à tous les JF2, à la suite des suggestions des 

Instructeurs Nationaux. Michel prévoit de faire une synthèse à envoyer aux membres de 

la CN et aux JF2. Une visio avec les JF2 est à prévoir par Michel. 
 
7 - Le pigeage, méthode, organisation : Michel, tous. 
 
Le règlement prévoit d’utiliser « l’outil de mesure », sans autre précision. La tablette peut 
être utilisée, comme le pied à coulisse à bec ou à pointe. L’important est que tous les 
compétiteurs soient jugés avec le même outil ! 
Un jeune rennais est en train de rédiger un mémoire sur ce sujet du pigeage, en 
photographiant la cible, avec un logiciel ad hoc à bâtir. 
 
8 - point sur le guide flèche intégral, les rollers : positions/recommandations des JF2 
lors de leur réunion du 18 juin 2022 en visio (CR adressé aux participants de l'AG le 
26 juillet). Positions / recommandations des Instructeurs Nationaux lors de leur 
réunion du 15 10 2022 : Michel, tous  
Positions / recommandations des Instructeurs Nationaux lors de leur réunion du 15 10 2022 
« Proposition d’autoriser le guide-flèche intégral (sans autre caractéristique technique) à 
effet de la saison 2023 ». 
Proposition mise au vote :  
Proposition d’autoriser le guide-flèche intégral (sans autre caractéristique technique) à effet 
de la saison 2023 - 2024 : Michel, tous. 
Avec le maintien d’un fût en aluminium de 28 mm de diamètre. 
Les présents sont d’accord pour autoriser, à compter de la saison 2023 – 2024, l’utilisation 
d’arbalètes équipées de guide-flèche intégral, correspondant aux caractéristiques actuelles 
précisées dans le règlement actuel.  Le guide-flèche intégral sera donc l’unique ajout par 
rapport aux équipements actuels. 
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A compter de la saison 23 – 24, si un compétiteur souhaite participer à une compétition 
avec son arbalète actuelle, ce sera possible. 
Donc chaque compétiteur utilisera l’arbalète qu’il souhaitera. 
Un vote contre : le Président de la CR CENTRE.  
La proposition est donc adoptée à l’unanimité moins une voix. 
 
9 - le règlement international validé par la CMAS : Jean-Gilles et Christophe 
Sujet déjà évoqué. 
Un grand merci à Yves qui a été félicité par la Fédération pour son travail. 
Une grille d’évaluation des points va être diffusée par Jean-Gilles. Le pigeage sera fait au 
pied à coulisse. 
 
10 - conditions de sélection pour l'équipe Elite :  
 
Composition de l’équipe ELITE :  

Propositions des Instructeurs Nationaux (lors de leur réunion du 15 10 22, animée par 

Patrick AUDU, sur les conditions de sélection : Patrick et Robert : 
- Inviter les plus de 16 ans, donc pas les Cadets. 
- Avoir effectué 3 compétitions, en plus du championnat de France. Avec retour 
surface autorisé pour les Juniors. 
- le nombre de compétiteurs sélectionnés pour l'équipe ELITE est de 12 : 5 
Hommes Seniors et Masters, 3 Féminines Séniors et Masters, 4 Jeunes (Juniors 
H et F ?). 
- Les meilleurs compétiteurs seront sélectionnables, dès lors qu'ils auront réalisé 
lors de chaque compétition, un minimum de 13500 points pour les Seniors et 
Masters Hommes, et de 13000 points pour les Féminines et les Jeunes. 

Les membres de la commission nationale entérinent cette proposition, avec néanmoins une 

question : avoir un Master Senior en moins et un jeune en plus, si cela est possible 
compte tenu du nombre de jeunes potentiels. 
 Le stage ELITE est budgété. L’équipe est aussi composée d’un capitaine et d’un 
sélectionneur. 
 

11 - Le championnat de France à SEYNOD les 29, 30 Avril et 1er Mai 2023,  

 
Sujet en partie déjà évoqué au niveau de la logistique, dans les points précédents 
Début de la compétition le samedi 29 avril à 15 h 00, arrivée des compétiteurs au plus tard 
à 14 h 00. Voir le complément d'informations suite au courriel du 04 10 22 adressé aux 
participants à l'AG, sauf lieu et dates. Le coût de l'inscription est prévu à 110 euros pour les 
compétiteurs (au lieu de 100 euros en 2022) et à 180 euros pour les accompagnants.  
Précision le samedi après-midi, Le super biathlon et le relais le dimanche matin, le biathlon 
le dimanche après-midi. 
Il y aura encore le chronométrage électronique. 
Un souci au niveau des juges. Au moins 15 juges sont nécessaires. Il y en avait 20 en mai 
2022. Une suggestion : donner une enveloppe par juge. Au moins un ou deux juges par 
région. Définir cette enveloppe pour les déplacements des juges, donc un forfait par juge. 
Un point d’attention : la visibilité insuffisante des capitaines sur le pigeage : mettre les points 
sur les cibles. 
Ghislaine va nous envoyer un power point sur l’organisation du CDF.  Une visio sera 
organisée avant le CDF pour les dernières modalités 
 
12 - Le Natur'Athlon de septembre au lac de Chamagnieu, compte-rendu par 
Ghislaine.  
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Les prochains Natur'Athlons : Chamagnieu et la Gravière du Fort. Un autre Natur’Athlon est 
envisagé fin août à la Graule, en région Centre, et un autre fin septembre en Bretagne.. 
Dans l’hypothèse où il y aurait des Natur’Athlon dans d’autres régions, les premiers 
commenceraient avec le matériel existant, avant, ensuite, de le fabriquer dans les régions 
intéressées, d’où un budget conséquent à prévoir 
 
En juin prochain, il y aura une manifestation qui sera plus large que le Natur’Athlon 
proprement dit, avec le premier jour de la nage avec palme et de l’apnée, avant la 
compétition le second jour. Ce Natur’Athlon sera réservé aux jeunes de 11 à 17 ans (12 à 
17 pour le tir perforant). 
Une réunion en visio spécifique Natur’Athlon est envisagée, pour les préparatifs. 
Un budget pour le déplacement des structures a été prévu par la commission nationale. 
La logistique de la manifestation (hébergement, repas, déplacements, repas, etc.) est prise 
en charge par la région organisatrice. 
Une initiation au Natur’Athlon est prévu également en septembre dans le lac d’Annecy. 
 
13 – Les cibles pour l’international : 
 
Point vu plus haut lors du sujet de l’Open. 
 
14 - Point sur les formations :  
 
Laurent est actuellement très pris sur le plan professionnel, et n’a pu faire avancer certains 
calendriers. 
 
Point sur les formations pour accueillir les personnes en situation de handicap : 
Ghislaine, Henry. 
 
Concernant la formation des personnes en situation de handicap. 
Robert est le référent national. 
Jean-Claude est le référent Occitanie. 
Henry, nous donne quelques informations sur les cursus. 
Il y a actuellement des formations en cours d’élaboration pour les Initiateurs TSC qui 
souhaiteraient participer à la formation des personnes en situation de handicap. 
 
 
15 – Point sur l'évolution du logiciel de gestion des compétitions : à confirmer par 
Yves. 
Pas d’information particulière notable. 
Ajouter les visuels derrière la fiche compétiteur. 
 
 
16 – Divers 
 
Pas de questions diverses.  
Une remarque sur l’AG et l’absence de réunion en présentiel. Réfléchir à une réunion 
plénière de tous les membres de la Commission Nationale, avec si possible les Instructeurs 
Nationaux. 
 
 
                    Christophe remercie les participants et clôture la séance à 19 heures 37. 
 
En annexe : Le tableau des voix des régions présentes. 
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